

6-12-95

542.1

Mi querido Eduardo Frei:

Esta carta debió ser de parabienes y agradecimientos de cuanto Ud. hace por la chilenidad y de commento confortador sobre las últimas y pequeñas derrotas. Pero la vida casi nunca me deja hacer la "epistolaridad pura" (cosa mejor que la famosa poesía pura...)

Así, pues, lo primero es pedirle perdones.

Me han hablado de que la tragedia vulgar de nuestra Casa en Río va a llegar a la Cámara. He temido de que alguien empuje a Uds. hacia las aguas turbias de este asunto. No voy a hacerles defensas partidistas. Yo he vivido dos años enteramente al margen de esa Casa y ahora voy allí cada mes y medio o dos meses. No logro aprender a la chilenidad nueva y lo único que busco es defender un metro cuadrado de independencia y aire limpio para mi cuerpo y mi alma.

Ha habido en esa Casa, durante dos años, un régimen ya olvidado por mí de compadritos criollos. Un bloque de cinco chilenos sirviendo sola y únicamente al Compadre mayor en su empresa electoral, convencidos los cinco de que el país no tiene cosa mejor para el tremendo futuro. Del otro lado había tres pobrecillos en figura de siervos medievales puestos fuera del Castillo como ropa o trastos viejos. Uno de estos pecheros hacía el trabajo comercial. Es un pechero-gentleman que aprendió en Inglaterra a trabajar y a saber que la vida no es un plato de viborillas para nosotros ni para el prójimo. Otro fué un hombre modesto (Molina) que se fué cansado del desprecio de los señores y dueños. El era una Isla de modestia y de franqueza donde poner el pie cuando se tenía que ir a aquel chocón ^{de marras}. Los otros han sido Adictos militares y navales. O no se alquilaban a la candidatura madrugadora o se desentendían. Coloque Ud. a su amiga entre esta plebe parda y echada.

Dejándole para otra carta al patrón, vamos a sus servidores adicionales. Han sido un chileno-judio que aprendía alemán con su patrona anti-anterior, para no perder la entrada triunfal de Hitler en Berlín, capital del mundo, y en cuya conducta nunca vi rasgo de ética cristiana, ni vi tampoco uno solo de los ideales del grupo vuestro al cual pertenece. Lo he conocido mintiendo y halagando, por pura defensa del empleo, lo mismo con uno que con el otro patrón.

En cuanto al otro, el católico del bloque, era nazi de camisa en Santiago y aquí propagandista de su fide anti-republicana a cara desnuda y día a día, hasta que sus dioses germánicos empezaron a fundirse y caer.

El ejemplar laico que nos llegó con el smo mojo, y al que debo las mayores miserias, es un comunista encubierto por los radicales y vino a trabajar en las componendas del patrón para unir a nuestros pobres pueblos a base de las dos herramientas del escudo borsal. El patrón ido tiene un verdadero don para contra-elegir a sus auxiliares. Yo espero que Dios libre a Chile de él.

En cuanto al Consejero no puedo decir de él mucho. Mas conozco a su mujer. ~~que es él~~. Parecía, cuando llegó, un hombre bueno, sin inteligencia pero con tacto, correcto y con algunas experiencias europeas. El régimen autóctono, es decir, el cacicato, trabajó sobre él no sé hasta qué punto.

En este sistema de vida que era el de "patio de vecindad", con la jerarquía abolida y la demagogia suelta, eran todos muy felices. Los dos católicos nazis y el Secretario electoral, servían con igual euforia el trabajo, los trabajos del jefe orador y tan eufórico. ~~ese consejero~~.

Un buen día hubo malos signos para éste, y se nos fué, a "endrogar" a Uds. con su borbollón verbal, y tuvo buena suerte en la empresa. Hay que reconocer que es afortunado y activo al igual de los otros demagogos del mundo.

Llegó jefe nuevo y éste, aunque sus ideas sean las mismas de su antecesor, no resultó compadrito. Aun dentro de la línea a que pertenece, él posee el sentido jerárquico. No quiso mover a nadie al ser nombrado porque no divide a la chilenidad en los suyos y los otros. Se trajo solamente al auxiliar L., sin crear vacante, con un sueldo

[Carta] 1945 abr. 5 [a] Eduardo Frei [Montalva] [manuscrito]
[Gabriela Mistral].

AUTORÍA

Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1945 abr. 5 [a] Eduardo Frei [Montalva] [manuscrito] [Gabriela Mistral]. [2] h. ; 28 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)